
      
                                                                                            И у чёрта, и у Бога на особом на счету 

                                                                          Ты, российская дорога – семь загибов на версту! 
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             Вспомним   об   ушедших         

НАШ АДМИРАЛ СЕРАФИМЫЧ 

 
            В среду, 5 ноября 2014 года, около семи часов вечера, на пешеходном переходе 

близ перекрестка Суворова-Кулакова, водитель автомобиля ВАЗ-2112 сбил человека. От 
полученных травм несчастный скончался в реанимации. 
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           Для кого-то это - скупые строчки оперативных сводок. Для нас - невосполнимая 
утрата. Потеря близкого друга, старшего товарища, любимого учителя, верного спутника 

в увлекательных путешествиях, ангела-хранителя в опаснейших приключениях, Дмитрия 
Серафимовича Воробьѐва. 

 
            В воскресенье ему исполняется 40 дней, но он, к сожалению, уже не воскреснет. 

Сегодня об этом умном, добром, скромном и обаятельном человеке вспоминают его 
друзья, ученики, люди, которые с ним тропили одну лыжню, сплавлялись в одной 
байдарке и "...в такие шагали дали, что не очень-то и дойдешь...". Те, кто имел в жизни 

счастье - обращаться к нему "Серафимыч".  

Необутов Вячеслав Валерианович: 

           В 1967 году на предприятии, где я тогда работал, на доске объявлений появилась 

заметка:"...Желающие заниматься водным туризмом, приходите в такую-то комнату, в 
любое время...". Набрался я смелости, открываю дверь, захожу, спрашиваю, кто 

Воробьѐв? Меня приветливо встречает молодой человек и говорит, хорошо, что хоть один, 
пришел, первый. Так мы с Дмитрием Серафимовичем и познакомились. Он у меня сразу 
вызвал какую-то симпатию и доверие. Спросил: "У тебя байдарка есть?" - "Нету..." - "Ну, 

ничего, найдем!". "Желание есть?" - "Есть!" - "Все, идем на половодье!".  
          В то время, желающие пощекотать себе нервы, добирались на электричке до 

станции Канаевка и в половодье, с одной ночевкой, спускались вниз по Суре до Пензы. Ни 
водохранилища, ни плотины тогда еще не было. 
          Нашли рыбацкую лодку. Эта лодка была одноместной и представляла собой далеко 

не байдарку. Каркас - из алюминиевых трубок, на него натягивался брезент, было два 
распашных весла, а в середине - скамейка. Если на эту "байдарку" смотреть со стороны - 

зрелище было ужасным. Куча металлолома, лохмотья брезента, но, самое главное, "оно" 
каким-то способом должно было уметь плавать. Серафимыч с таким оптимизмом и 
говорит: "Не волнуйся, доплывем!". Доплывем - значит доплывем. Делать нечего, доехали 

до Канаевки, погрузились, поплыли. После обеда лодка свой ход замедляет, я, несмотря 
ни на что, продолжаю отчаянно бороться с волнами, но около Засечного поднимается 

встречный ветер, и моя посудина вообще отказывается идти дальше. Серафимыч говорит: 
"Ну, ты не отчаивайся, сейчас мы тебя привяжем за веревку". Все равно, говорит, до  
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Пензы дойдем! И - дошли! Это был мой первый поход, в котором я первый раз в жизни 
сел в "байдарку", и который, весло к веслу, прошел с  Дмитрием Серафимовичем 

Воробьевым. 
             На следующий день, на работе, Серафимыч подошел ко мне, поинтересовался 

моим самочувствием и поставил диагноз: "Будем плавать!" 
            Шло время. У меня появилась собственная байдарка. Мы стали встречаться в 
походах выходного дня на Суре, на Хопре, в дальних и продолжительных походах по 

Карелии, Приполярному Уралу. Дмитрий Серафимович заразил меня водным туризмом на 
всю оставшуюся жизнь. Но сейчас, к сожалению, приходится жить с мыслью о том, что 

нашего друга, верного товарища, надежного и хорошего человека рядом с нами не стало. 

Савицкий Евгений Аркадьевич: 

            С Дмитрием Серафимовичем Воробьѐвым я познакомился в 1972 году. В это время 

в городском клубе туристов шел семинар по подготовке инструкторов - руководителей 
водных походов. Всю зиму мы занимались, а летом следующего года сдавали зачет - 

руководили каждый своей группой, участвуя в водно-пешеходном путешествии 4-й 
категории сложности. Сначала шли по Байкалу, потом - волоком через Байкальский 
хребет, потом - сплавлялись в каньоне, пересчитав все пороги в верхнем течении Лены. 

Под общим руководством Володи Горелова, который до этого Лену прошел, и хорошо на 
ней ориентировался. Володя нам показал, как надо правильно проходить пороги, и тут же 

"кильнулся". Мы сразу поняли, как это надо правильно делать. 
            Нас было двадцать один человек на десяти байдарках, поэтому мы разделились на 
три автономные группы, которые шли параллельно - то, пересекаясь, то, обгоняя друг 

друга. Одной из групп руководил я, другой - Женя Лобанов, а вот по поводу третьего 
руководителя наш наставник, Стрит Вячеславович Голубцов, помню, определился не 

сразу. "Вот Дима Воробьѐв, он очень хороший реммастер, а как руководитель - не знаю, 
будет - не будет, но - выбора нет, пускай будет Дима Воробьѐв". 
           Жизнь показала, что Дмитрий Серафимович стал отличным "адмиралом", и был им 

до конца своей жизни. Настоящим, харизматическим "адмиралом", и на воде, и на суше. 
Прислушиваться к его авторитетному мнению для меня было всегда одно удовольствие. 

           С Димой мы часто встречались, и в пешеходных, и в лыжных походах. Открывали 
водный сезон, сплавляясь по Суре в половодье. Вместе ходили по Ваду, Выше, Мокше, 
почти по всем пензенским рекам.  

           Последняя встреча с ним состоялась в ту роковую среду, в седьмом часу вечера. Он 
принес к нам в туристский клуб полный рюкзак журналов "Вокруг света", все свои 

подшивки за 29 лет. Он двумя рейсами приносил их. Еще приносил разнообразные 
туристские книги. Ему было очень жалко расставаться с этой литературой, он говорил: "Я 
с ними прожил всю жизнь, а сейчас они мне нужны не так, как молодежи. Здесь молодежь 

- ей пригодятся. Надеюсь, что всѐ это попадает в хорошие руки". Посмотрел наши стенды, 
интересуясь походами по Чембару и по Вороне. На следующий год он собирался 

сплавляться по этим рекам. Потом ушел. Ушел навсегда. Больше его мы не видели... 

Малкин Владимир Михайлович: 

            С Димой я познакомился в 1964 году, когда, по окончании Пензенского 

политехнического института, начал работать в НИИВТ. Нас объединила любовь к 
путешествиям, увлечение фотографией, страсть к всевозможным изобретениям, 

разработке приспособлений, самодельного инвентаря для походов и фотосъемки. Так 
началась наша с Дим Серафимычем дружба, которая продолжалась ровно пятьдесят лет.  
В НИИВТ была очень сильная секция туризма. Мы ходили в путешествия пешеходные, 

лыжные, водные... 
             Зимой, на все выходные, уходили на лыжах в Ахуны. В лесу делали иглу - 

настоящую, как у эскимосов. Пилой пилили громадные снежные "кирпичи", выкладывали  
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из них снежную хижину и... грелись в ней. В иглу, как ни странно, было очень и очень 
тепло! 

           Весной, в половодье, мы открывали водный сезон. Ходили на плотах - самодельных 
из бревен и надувных элементов, спасательных авиационных. Но предпочтение отдавали 

байдаркам - судам быстроходным, легким и, в умелых руках, устойчивым, не хуже чем 
плот. 
           В 1971 году мы готовились пройти на байдарках по так называемой Енисейской 

трубе - Саянскому каньону, в котором семь лет спустя расположилось Саяно-Шушенское 
водохранилище и заработала самая мощная в мире гидроэлектростанция. Дело было 

действительно - "труба". Большой порог на реке Енисей, который сейчас скрывают воды 
рукотворного моря, ошибок не прощал никому, даже баржам, превращая их в 
свеженаструганные лоскуты металла.  

               
Д.С.Воробьѐв на Енисее. Лето 1971 года       На вершине гольца Голый, Западный Саян.  

                                                                                     Лето 1971г. Д.С.Воробьѐв – в центре 

           Во время тренировок на плотине у ТЭЦ-1, мы отрабатывали принудительные 

перевороты вверх днищем и технику выхода из кокпита байдарки, не срывая фартука, 
чтобы в нем не запутаться, и в итоге - не захлебнуться.  

           Большой порог мы прошли со счетом 2:2:1. Два экипажа это сделали успешно, два - 
перевернулись, но вовремя была организована страховка, и люди не пострадали, а одну 
байдарку перенесли по берегу, по скалам, потому, что, вдруг началась гроза.  

           В 1969 году, под руководством Стрита Вячеславовича Голубцова, мы 
путешествовали по Сырдарье. Кроме меня, в этом сплаве принимали участие Дим 

Серафимыч, Андреич - Владимир Андреевич Беляков, другие наши туристы. Сырдарья 
уже тогда отличалась тем, что, обладая хорошим течением, могла внезапно взять и... 
исчезнуть. Закончиться посреди барханов. В зависимости от того, в какое из русел 

доведется заплыть - в слепое русло, или же - в настоящее. Мы по большой воде дошли до 
самого Аральского моря, которое встретило нас далеко не милосердно: встречная волна, 

высотой полтора метра захлестывала нас с головой. При закрытых фартуках вода 
умудрялась проникать в наши лодки через люверсы, предназначенные для тросов 
управления рулями, и вскоре мы сидели в воде по пояс. 

          Еще раз мы имели возможность искупаться в Аральском море, взлетая на 
"кукурузнике" в направлении берега. Перегруженный Ан-2, на котором только что  
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привезли узбеков, киргизов и, видимо, весь их домашний скот - у них там так принято - 
никак не хотел отрываться от поверхности Кызылкума. Загрузившись почти под потолок, 

лежа по-пластунски, сверху на всем своем снаряжении, центровку биплана на этот раз 
нарушили мы. В последний момент самолет поднялся, и лениво поплыл над пустыней.  

          Потом и Аральское море, и Сырдарья пересохли. Там, где мы раньше шли, заливая 
байдарки, сейчас - песок. И на песке, будто выброшенные на берег рыбы, покоятся остовы 
пассажирских, грузовых и рыболовецких судов. 

Александр Шилин, 

Клуб путешественников "ЗАГОСКИНЪ". 

****************************************************************** 

УШЁЛ ИЗ ЖИЗНИ ВЛАДИМИР ПАНФИЛОВ  

 

8 ноября 2014 года внезапно умер Панфилов Владимир Валентинович, ему 

было всего 56 лет. Все родные и друзья в шоке. Он ушѐл на работу и не вернулся. Не 

сразу поверишь в такое. Ещѐ две недели назад мы вместе были в бане, где он 

рассказывал о путешествии в Испанию. Пять дней назад он вместе с Борисом Хейфецем 

ремонтировал стоянку «Ступени» и заготавливал там дрова. 4 ноября по первому снегу 

сходил с Ольгой на лыжах. Мы сих пор не верим, что его с нами нет.  

Владимир Панфилов – известный пензенский турист, путешественник, любитель и 

знаток песен, прекрасный друг и просто хороший человек. Владимир начал заниматься 

горным туризмом в 1982 году, когда вместе с Владимиром Кабановым отправился на 

Западный Тянь-Шань. С первого же похода Владимир увлѐкся горами и ещѐ несколько 

раз был на Западном Тянь-Шане. После окончания института Владимир работал на 

заводе «ЭРА» и принимал активное участие в работе заводского туристического клуба 

«Горизонт». Участвовал в соревнованиях по технике туризма, в слѐтах. Хорошо бегал на 

лыжах, неплохо лазил по скалам. В 1985г. прошѐл горную четвѐрку на Памиро-Алае, в 

1987г. – пятѐрку на Алтае. В конце восьмидесятых он одним из первых пензенских 

туристов поднялся на Эльбрус, причѐм в межсезонье, и не по классике с юга, а по более 

сложному маршруту – по Акчерьякольскому лавовому потоку. В 1991 году Владимир 

участвовал в горной пятѐрке на Терскее (Ценральный Тянь-Шань). Во всех походах 
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Панфилов выполнял самые опасные и ответственные действия – первым проходил 

опасные трещины или поднимался по склону, последним спускался с нижней страховкой 

и т.д. Он знал и понимал горы. Его опыт, вдумчивость, основательность и неторопливость 

всегда помогали нам в походах. Может быть, поэтому все они прошли без серьѐзных 

травм и несчастных случаев. Владимир не раз выручал, а иногда и спасал многих из нас 

в сложных и опасных ситуациях. 

 

В перестроечное время, когда не хватало средств на дальние путешествия в горы, 

Владимир увлѐкся водными походами на байдарках. Он прошѐл практически все реки 

Пензенской области: Суру, Узу,  Мокшу, Хопѐр, Ворону, Айву, Вышу, побывал в Карелии. 

С 2004 года он снова начал ходить в горы. Два похода в Приэльбрусье (в 2006 прошѐл 

траверс ледовых полей Эльбруса), походы в Безенги в 2008 и в Архыз в 2009 году.  

Он был руководителем и вдохновителем нескольких горных и множества 

байдарочных походов. Владимир был одним из тех, кто возродил пензенский туризм в 

двухтысячные годы. Вокруг него собралась группа единомышленников, старых и молодых 

туристов, он создал целую команду, по сути, турклуб – «КОЛОБОК».  

В 2010 году Владимир получил тяжѐлые травмы (его сбил автомобиль на 

пешеходном переходе). Перенеся несколько сложных операций, Владимир вернулся к 

активной туристической деятельности и даже в 2012 году совершил горный поход в 

Архыз. Затем было несколько водных походов. 

          Туризм – не единственное увлечение Владимира, в молодости он активно 

занимался лѐгкой атлетикой, борьбой, настольным теннисом, позже увлѐкся волейболом 

и лыжами. В студенческие годы писал стихи, потом – прозу. Очень любил читать, был 

необыкновенно эрудирован во многих областях. Раньше играл  на гитаре, последние 

годы - на губной гармошке. И всегда пел. Искал слова, разучивал новые песни. Песни 

разных народов и разных жанров.  

          Пока мы живы, мы будем помнить Владимира, его песни и рассказы о походах.  

          Выражаем соболезнования родным и близким. 

Леонид и Валентина Кривоноговы. 
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Посвящение Владимиру Панфилову, не сдержавшему обещание 

жить долго-долго и умереть вместе в один день 

 

                                                                                                 А я ушёл в небытие. 

                                                                                           Такое вот событие… 

                                           (Из поэтической тетради В.Панфилова, 12.03.1979г.). 

                                  Ах, как мы могли бы жить! 

                                     Разъезжать по заграницам - 

                                     По Парижам, Римам, Ниццам, 

                                     С гор сходить, по рекам плыть! 

                                     Вот как мы могли бы жить… 

                                     Ах, как мы умели жить! 

                                     Поднимались горной кручей, 

                                     Где искрился снег скрипучий, 

                                     Через речек горных прыть. 

                                     Вот как мы умели жить… 

                                     Ах, как мы любили жить! 

                                     Рек прозрачное теченье, 

                                     Над костром луны свеченье, 

                                     Чай с дымком душистым пить. 

                                     Вот как мы любили жить… 

                                     Будем долго вместе жить. 

                                     И куда б я ни попала, 

                                     Где бы я ни побывала, 

                                     БУДУ Я ТЕБЯ ПОД СЕРДЦЕМ,  

                                     Как ребѐночка, носить. 

                                                                              Королькова Ольга, 20.11.2014г. 

************************************************************************************************************* 

Объявление 

         20 декабря 2014 года в киноконцертном зале «Октябрь» состоится вечер 

памяти Владимира Панфилова. Начало в 18 часов. Вход свободный. 



- 8 - 

                       П е с н и    у    к о с т р а                       

Не поговорили 

                                            Стихи Ю.Левитанского 
                                                                       Музыка Вад. и Вал. Мищуков 

                  Собирались наскоро. Обнимались ласково. 

                  Пели, балагурили. Пили, да курили. 

                  День прошёл, как не было, не поговорили. 

                  Виделись, не виделись. Ни за что обиделись. 

                  Помирились, встретились, шуму натворили. 

                  Год прошёл, как не было, не поговорили. 

                  Так и жили наскоро. И дружили наскоро. 

                  Не жалея, тратили. Не скупясь, дарили. 

                  Жизнь прошла, как не было, не поговорили. 

       Страничка Русского географического общества       

Пензенцы приняли участие в XV Съезде  

Русского географического общества 

            В Москве, в Ломоносовском корпусе Московского государственного университета, 
состоялся очередной, XV Съезд Русского географического общества, подводящий итоги 

работы Общества за последние пять лет. Съезд является высшим руководящим органом 
старейшей общественной организации страны. 

           В его работе приняли участие Председатель Попечительского Совета Общества, 
Президент России Владимир Путин, Президент Русского географического общества, 
Министр обороны Сергей Шойгу, 226 делегатов со всей страны, руководители 

федеральных министерств и ведомств, члены Попечительского Совета и медиасовета, а 
также почетные гости. 

             От Пензенской области в качестве делегатов в работе Съезда приняли участие: 
Игорь Пантюшов – председатель Пензенского областного отделения Русского 
географического общества, Олег Серов – заместитель председателя областного Отделения 

по работе с молодѐжью и Ольга Ильина – председатель Пензенского городского 
отделения РГО. Александр Пальгов – руководитель этнографической комиссии 

Пензенского РГО присутствовал на Съезде в качестве приглашѐнного участника.  
            С докладом о работе РГО за 2010–2014 годы выступил Президент Общества Сергей 
Шойгу. География РГО – география России. За 5 лет отделения Общества появились во 

всех регионах страны. Электронная библиотека, изучение Арктики, проекты по 
восстановлению редких популяций российских хищников, молодежное движение, 297 

грантов, для тех, кто открывает Россию еѐ гражданам и многое другое. Сергей 
Кужугетович в своем докладе кратко озвучил значимые факты первой пятилетки работы  
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            С докладом о работе РГО за 2010–2014 годы выступил Президент Общества Сергей 

РГО с момента его воссоздания. Но вспоминать о том, как начиналось новейшая история 
РГО, Сергей Шойгу не мог не скрыть эмоций: 
           - Ту же штаб-квартиру в Петербурге взять, например. Восстанавливали еѐ прямо с 

крыши, что пробил в 40-х годах в войну немецкий снаряд. С тех пор и заливали дожди 
экспонаты. 

            Министр обороны России Сергей Шойгу по решению Съезда Русского 
географического общества вновь избран Президентом Общества. Согласно принятым на 
Съезде поправкам в Устав, Шойгу будет занимать этот пост на протяжении шести лет.  

            По словам Сергея Кужугетовича, ему удается совмещать работу министра обороны 
и «такое интересное дело, как познание своей страны». - Возглавлять Русское 

географическое общество – большая честь для меня, - подчеркнул Президент Общества.  
           Сергей Шойгу впервые был избран на пост Президента в 2009 году. За прошедшие 
пять лет команде Русского географического общества под его руководством удалось 

многого добиться. Одним из важных достижений стало сохранение и возрождение 
традиций Общества. 

           Сергей Шойгу предложил сделать географию обязательным предметом 
государственной итоговой аттестации. По его мнению, молодѐжь должна знать имена 
своих героев. Русское географическое общество также займется воссозданием движения 

юных натуралистов и всероссийской сети наблюдений за явлениями природы. 
         - Еще один важный момент в части образования - воссоздание молодежной 

фенологической сети Русского географического общества. Напомню, что в советское 
время в нее входили тысячи школ, ученики которых увлеченно собирали информацию о 
природных явлениях…. Это станет реальным шагом к восстановлению в России некогда 

мощного движения юных натуралистов, которое решало не только образовательные 
задачи, но и было настоящей кузницей кадров экологов, географов, охотоведов, - считает 

Шойгу. 
           Президент РГО в своем докладе рассказал о новой стратегии, целях и задачах, 
Общества, о будущих экспедициях и региональном строительстве, что является основой 

деятельности РГО. 
         - Основу сегодняшнего Общества составляют, конечно же, региональные отделения, 

которые открыты во всех 85 субъектах Российской Федерации. Важным подспорьем для 
их качественного роста стали региональные Попечительские советы, созданные на 23 
территориях. Развивается и такая форма деятельности, как соглашения о взаимодействии 

между руководством регионов и Русским географическим обществом. На сегодня их 
подписано 13, - отметил Шойгу, призвав Попечительские советы в регионах активно 

помогать региональным отделениям РГО в их становлении и деятельности. 
             Сергей Шойгу также зачитал приветствия из 11 дружественных географических 
обществ мира – Азербайджана, Армении, Белоруссии, Испании, Италии, Казахстана, 

Киргизии, Китая, Сербии, Турции и Чехии, которые поступили в адрес Съезда.  
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            На Съезде, кроме этого, была утверждена новая редакция Устава Общества, 
избраны члены Ревизионной комиссии, Управляющего и Учѐного советов, а также 

рассмотрен ряд рабочих вопросов. 
            В Съезде принял участие Президент России Владимир Путин, который возглавляет 

Попечительский совет. По словам главы государства, Русское географическое общество 
переживает второе рождение. Все поставленные задачи выполнены. И сейчас главное - 
повысить интерес россиян, и прежде всего школьников, к изучению географии.  

           Владимир Путин обратил внимание на необходимость реализовывать 
экологические проекты Русского географического общества во всех регионах страны, при 

этом он отметил, что сейчас экологическая работа общества охватывает в основном 
Дальний Восток и Арктику.  

   
         - Однако не меньшего внимания заслуживает и Центральная Россия, - сказал Путин. 

По его словам, здесь тоже нужно создавать заповедники и восстанавливать популяции 
животных, развивать систему общественных акций по очистке лесов и водоемов, по 
борьбе с незаконными свалками и вырубками, по охране и восстановлению природных и 

культурных объектов. Причем не только признанных национальными символами нашей 
страны, но и тех, с которыми связаны истории малых городов и поселков. Скверы, парки, 

небольшие лесные массивы - всѐ это неотъемлемая часть России. Наше наследие. И мы 
обязаны хранить его и приумножать, и передавать, разумеется, будущим поколениям, - 
заключил глава государства.  

           Владимир Путин вручил награды Общества трѐм заслуженным исследователям за 
вклад в развитие мировой географии, выдающиеся путешествия и исследования. Среди 

награжденных был известный российский путешественник, священнослужитель Фѐдор 
Конюхов. Золотая медаль имени Миклухо-Маклая вручена Фѐдору Конюхову за 
осуществление одиночного перехода через Тихий океан на вѐсельной лодке от берегов 

Чили до побережья Австралии по уникальному маршруту и другие многочисленные 
выдающиеся путешествия в России и за рубежом.  

           Также на Съезде было отмечено, что следующий год станет юбилейным. Мы будем 
отмечать 70-летие Победы в Великой Отечественной войне. И, конечно, Русское 
географическое общество посвятит ряд экспедиций и мероприятий этим страницам нашей 

истории. 
           Делегаты Пензенского областного отделения Русского географического общества 

имели возможность лично поздравить Сергея Кужугетовича с избранием на должность 
президента РГО на новый срок. 
          Состоялась также беседа Игоря Пантюшова, Ольги Ильиной и Олега Серова с 

Первым Вице-президентом Общества Артуром Чилингаровым, в ходе которой Артур 
Николаевич сообщил о планируемом подписании соглашения о сотрудничестве и 

взаимодействии между высшим руководством РГО и Пензенской областью, а также о 
возможности посетить Пензу. Соглашения о взаимодействии – новая форма деятельности, 
о чѐм сделал акцент в своѐм выступлении на Съезде президент. 
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          Данные соглашения планируют вести совместную работу, направленную на 
изучение географической и смежных наук о природе, популяризацию среди населения 

географических знаний, информации природного и техногенного характера в контексте 
сохранения природы и обеспечения безопасного развития общества.  

Подготовил: заместитель Председателя Пензенского РГО Роман Кашин 

Фото: Романа Кашина, Ильи Мельникова, Олега Серова  

Пресс-центр Пензенского РГО. 

           Т у р и с т с к и е       м а р ш р у т ы         

Путь на Грумант – 2014 

     Минуло тридцать лет после ухода из жизни 
капитана дальнего плавания, известного исследователя Арктики, Героя Советского 

Союза, писателя, автора исторического романа «Путь на Грумант» – нашего земляка 
Константина Сергеевича Бадигина. В июле-августе 2014 года пензенский 

путешественник Владимир Ошкин тоже побывал на Груманте – полярном архипелаге 
Шпицберген. 

    Лето выдалось таким жарким, что надо было 

где-то охладиться. Лучше всего это было сделать в окрестностях Северного полюса, 
поэтому в очередное путешествие мы направились на Шпицберген. 

            Маршрут разработали кольцевой, тринадцатидневный. Летели через Осло, 
поскольку Шпицберген – норвежская земля. От Осло ещѐ три часа лѐта на север, и мы 
приземлились в Лонгйире, столице Шпицбергена. Это самый северный в мире город с 

населением больше тысячи человек. В этом краю вообще много явлений со словом 
«самый». 

  Самолѐт, полный туристов изо всех частей 
света, особенно из Азии, приземлился прямо на берегу. На остров, где постоянного 
населения менее трѐх тысяч человек, с континентальной Европы ежедневно садятся по два 

огромных «Боинга». Поразила картина, когда самолѐт влетал в Айс-фьорд. Внизу была 
синева морской воды, слева и справа возвышались горы, и лайнер скользил по дну этого  
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фьорда. 

   Мы поселились в кемпинге, где хозяйством 

заправляют две немки, Лиза и Катя. Вокруг стоят домики на сваях – на Шпицбергене 

вечная мерзлота. Все они окрашены в яркие цвета – край этот очень суровый, зима длится 
десять месяцев, а глаз должен радоваться. 
              Интересно, что в Лонгйире, во всех общественных местах, где мы успели 

побывать – в кемпинге, в магазине, у губернатора, в ресторане – везде следует разуваться. 
Кругом идеальная чистота и порядок. Местные жители очень заботятся об эколо гии. 

Внутри и снаружи стоят герметичные мусоросборники: для металла, стекла, пластика, 
бумаги и органических отходов – всѐ раздельно. В инструкции написано: не оставляйте 
неуничтожаемых следов. Палатки можно ставить только на каменистой поверхности, ни в 

коем случае не на траве, не на мхах и не на лишайниках. Если вытащил камень – потом 
положи его на место. 

  Мы поставили палатки на берегу Айс-фьорда. В 
кемпинге были душ и кухня. На кухне готовили сами, со своей посудой и продуктами. 
Несмотря на ночное время, народ бодрствовал. В час ночи солнце светило ярко, ведь «за 

окном» был полярный день. 
              Утром началось знакомство со столицей, названной в честь американского 

промышленника, который основал здесь добычу угля.  
             Лонгйир в своѐ время был отправной точкой для многих полярных экспедиций. 
Сейчас в нем открыты несколько музеев. Есть университет, собачья ферма и ресторан.  

  Нам предстояло получить разрешение у 
губернатора, по-норвежски – «сиссельмана», чтобы взять напрокат оружие. Без оружия за 

пределы населенных пунктов выходить запрещено – велика опасность встретить белого  
медведя. Правда, стрелять в него всѐ равно нельзя – вышлют и больше не пустят. Ружьѐ  
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 для «мишки» нужно только для того, чтобы его напугать.  
              В магазине мы под расписку получили карабины и патроны к ним. За всѐ время 

похода довелось использовать только один боеприпас, но, по возвращении, и за него 
пришлось отчитаться – предъявить фотографии следов белого медведя, показать на карте 

место, где его напугали. 

         

        
               На следующее утро мы вышли в поход. За 13 дней нам предстояло пройти более 

200 км, по 15-20 км ежедневно. В первый день рельеф был горный, каменистый. 
Температура воздуха +4-5°С. Самым неудобным препятствием оказались реки, которые 

мы переходили вброд, по пять-шесть рек за день. Вода с таявших ледников текла 
холодная, ноги были всѐ время мокрые. На пути , кроме речек, встречалось много болот, 
постоянно приходилось идти по мхам и лишайникам.  

   На второй день похода стали попадаться медвежьи 

следы. Пришлось установить дежурство: по двое, по два часа, до семи утра.  
            Растительность на Шпицбергене небогатая, но своеобразная. Из примерно 160 
видов растений – 120 эндемиков. Очень красивый полярный мак. Животных тоже 

немного. В основном это олени, чайки, гуси, куропатки.  
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  К концу пятого дня мы пришли в шахтѐрский 
посѐлок Свеагрува, где вахтовым методом работают шведы, норвежцы и англичане. 
Немного отдохнули, сходили на экскурсию, поговорили с норвежцем – водителем 

грузовика, который возит уголь. Местный полицейский сказал нам, что давно не видел 
настоящих туристов. 

   На шестой день нам предстояло идти по 
довольно длинному леднику, около 15 км длиной и 4-5 км шириной. Чем выше по нему 

поднимались, тем больше он был завален снегом. Чтобы не провалиться в трещины, 
приходилось налаживать переправы, шли уже со страховкой. Иногда жгли костры из 
брошенных строений. А вообще дрова на Шпицбергене привозные, продаются в 

пластиковых мешочках или сеточках.  

   Вторые пять дней мы шли до русского 

посѐлка Баренцбург. В нѐм живут около 400 шахтѐров, в основном украинских, 
работающих по двухлетним контрактам. Чартерный рейс из Москвы их завозит два раза в 
месяц. 

          Эта территория была куплена СССР в 1931 г., когда был бум развития Арктики. 
Первым российским консулом и первым директором треста «Арктикуголь» работал 

Михаил Плисецкий, отец балерины Майи Плисецкой. Дом Плисецких стоит до сих пор. 
Ещѐ одна достопримечательность Баренцбурга – домик русского помора, поставленный в 
память о первых русских поморах, приплывавших сюда с XVI в., и приметный крест.  

           Сейчас в Баренцбурге идѐт большой ремонт – хотят развивать туризм. А пока, 
кроме добычи угля, ведѐтся исследовательская работа на научных станциях. Есть 

работающая школа. Дети учатся, а вокруг свободно бегают песцы. Люди собирают грибы 
прямо в посѐлке. 
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             На десятый день пути, в Баренцбурге, нас встретил начальник порта, очень 
обрадовался русским людям, угостил вяленой треской и шашлыком из оленины. На оленя 

здесь охотиться можно, только необходимо получить разрешение у губернатора острова.  

 
 

             Кстати, на губернатора возложены и полицейские функции, и экологические. 
Штат у него всего человек тридцать, и они со всем справляются. Если специальные 

службы сообщают о появлении белого медведя вблизи людей, животное усыпляют, 
вшивают специальный чип и отвозят на безопасное расстояние. А потом осуществляют 
мониторинг. Технология слежения за животными здесь на очень высоком уровне.  

             В Баренцбурге, во время экскурсии по берегу моря, мы видели, как проплывает 
стадо китов. Считая их, я сбился со счѐта: штук сто великанов погружаются на глубину, 

выныривают, пускают фонтаны. Зрелище впечатляющее. Говорят, что в этом году было 
много трески, и киты еѐ поедали. 
 

     В Баренцбурге состоялась приятная 
встреча с участниками экспедиции Рязанского отделения Русского географического 

общества под руководством Героя России, почѐтного полярника Михаила Георгиевича 
Малахова. Эта экспедиция изучала триангуляционные пункты на дуге Струве, 
построенные более ста лет назад. Контактное слово – «Загоскин». Рязанцы обрадовались, 

пригласили на яхту, где мы пообедали вместе с командой.  
             Утром снова отправились в путь. До Лонгйира оставалось три дня. Шли по берегу 

моря. Повсюду были птичьи базары. До гор на Земле Принца Карла, казалось, рукой 
подать. Но до них было почти 60 километров. 
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  Предстояло пройти по берегу бухты Колсбей и 
мимо шахты Грумант. Грумант это – русское название Шпицбергена. В советские годы  
для перевозки угля в порт здесь была проложена электрифицированная железная дорога 

длиной восемь километров, но, самое главное, она была и остаѐтся сейчас – самой 
северной в мире! Поражаешься колоссальным усилиям, которые были затрачены на еѐ 

строительство. Проложенная в условиях вечной мерзлоты, она от начала и до конца была 
закрыта деревянным шатром для защиты от снега. Сейчас рельсы заржавели и 
искривились, а шатѐр почти развалился. 

    В бухте Колсбей есть музей Владимира 
Русанова – в том самом доме, где в 1912 г. зимовала его экспедиция. В посѐлке стоят 

русские домики. Раньше в них жили геологи, а сейчас можно свободно переночевать, 
потому, что они открыты. В домах – тетради с отзывами на разных языках. Иностранцы 

обычно пишут: «как у вас неопрятно и запущено, как не стыдно». Но тут же: «зато у 
русских открыто, и можно спрятаться от медведей».  
              На 13-й день мы вернулись в Лонгйир, откуда нам предстояла экскурсия на 

корабле в заброшенный русский посѐлок Пирамида.  

  Пирамида – посѐлок-призрак. Он был 

полностью законсервирован в 1998 г., когда прекратилась добыча угля в одноимѐнной 
шахте. Но выглядит Пирамида как обычный райцентр: школа, больница, администрация,  
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дом культуры, плавательный бассейн, жилые дома, столовая. И самый северный Ленин на 
площади. 

  В советские годы сюда привозили 
иностранцев – показывать, как хорошо живут наши люди. А сейчас в окнах пятиэтажек – 

птичьи гнѐзда. Из жителей – два охранника, которые берут плату за осмотр.  

 
            В Лонгйире мы искупались в Северном Ледовитом океане и получили 
сертификаты, в которых указано: температура воды +8°С, температура воздуха +9°С. 
           Отметив завершение похода в ресторане «На самом краю света», мы вылетели в 

Осло, а оттуда в Москву. Когда после Шпицбергена возвращаешься в +30°С и вокруг 
видишь обилие зелени, понимаешь, какое это богатство. 

Владимир Ошкин. 

Материал взят с сайта  turizmvpenze.ru 
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